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— Максим, спасибо, что согласились на интервью. Недавно мы  
 совместно с Высшей школой Юрист компании запустили курс 
для судебных юристов. Большой интерес вызвала тема подготов-
ки к судебному процессу. Поделитесь своими рекомендациями. 
— Эта тема большая, мы могли бы обсуждать ее как минимум 
четыре-пять часов. Сведу свой ответ к коротким техническим де-
талям. Например, мы в фирме давно внедрили чек-лист для подго-
товки к судебному заседанию. Это не мое изобретение, оно появи-
лось, когда я работал в «Пепеляев, Гольцблат и партнеры». Может 
быть, это и не изобретение Сергея Пепеляева — я, честно, не знаю. 
Что такое чек-лист? Это перечень действий, которые нужно совер-
шить при подготовке к судебному заседанию. Он состоит из двух 
частей: действия, которые требуют времени, — и эта часть прове-
ряется минимум за две недели до судебного заседания; и действия, 
которые можно совершить непосредственно перед походом в суд, — 
они проверяются за пару дней до заседания.

— Получается, что это некий двухнедельный и двухдневный 
листы. Что в них входит?
— Двухнедельный лист — это, например, проверить наличие дове-
ренности, не истекла ли она. Если ее срок закончился, то получить 

«Изучать 
судью и оппонента — 
необходимый 
элемент подготовки 
к слушанию»

Что включить в чек-лист для подготовки к судебному заседанию, зачем 

репетировать процесс и обсуждать с коллегами за завтраком судей, у которых 

они были за последний месяц, рассказал Максим Анатольевич Кульков, LL. M., 
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новую занимает время. Вдруг в этот мо-
мент генеральный директор уехал в отпуск . 
Или это иностранная компания и у нее два 
директора, которых надо собрать, чтобы 
они подписали эту доверенность, потом 
надо ее апостилировать, перевести, пере-
слать в Россию через Стамбул — это все 
занимает время. Сейчас на многое требу-
ется еще больше времени, с учетом того, 
что с февраля прошлого года многие про-
цессы стали логистически гораздо мед-
леннее. Это могут быть действия, указан-
ные в определении суда о назначении дела 
к слушанию. Обычно в нем смотрят толь-
ко на день, время и зал судебного заседа-
ния, а на остальное не обращают внима-
ния, так как написано по шаблону. Но там 
периодически встречаются интересные 
особеннос ти.

— Какие именно?
— Например, некоторые судьи зачем-то 
хотят увидеть оригиналы документов. Дру-
гие судьи просят сделать сверку взаимо-
расчетов. У нас, например, как-то была си-
туация: вычитали в определении, что судья 
попросила провести сверку взаиморас четов. 
Отлично, мы сделали свой вариант, отпра-
вили другой стороне, а она ничего не от-
ветила. В судебном заседании, когда судья 
спросила: «А сверку взаиморасчетов сдела-
ли?» — мы сразу: «Да, мы со своей стороны  
сделали все возможное, вот наш проект, 
вот доказательство отправки ответчику, 
но он ничего не ответил». Все, мы сразу за-
работали себе минимум одно очко. То есть 
мы прочитали определение, выполнили, 
а ответчик его проигнорировал.

— Какие еще действия включаете в чек-
лист?
— Это могут быть совсем элементарные 
действия: не забыть взять диктофон, удо-
стоверение адвоката, диплом о юридиче-

ском образовании, запасные ручки. Вплоть 
до этого. Закончилась ручка — что будешь 
делать? Не забыть взять какие-то специ-
фические документы по ведению дела. 
В чек-листе ставится плюс или минус либо 
слеш. Плюс — документ есть, действие вы-
полнено. Минус — документа нет, действие 
не выполнено. Слеш — это не имеет отно-
шения к нашему делу. Последние пять-
шесть лет мы стали чек-листы адаптиро-
вать к определенным категориям дел либо 
к определенным судам и их инстанциям. 
Соответственно, есть уже больше дюжины 
разновидностей чек-листов. Чек-лист — 
вещь крайне полезная, потому что в одном 
из 10 дел что-нибудь забудешь и эта ошиб-
ка станет фатальной.

— Как построена работа по проверке 
по чек-листу?
— Ведущий юрист, который отвечает 
за дело, истребует чек-лист от исполните-
лей и проверяет первый раз за две неде-
ли до слушания, второй раз — за два дня. 
Идея хорошая, но важно контролировать 
этот процесс. Потому что все это разраба-
тывается, делается, а потом люди начи-
нают забывать. Спрашиваешь: «Чек-лист 
есть?» — «Какой чек-лист? Да сейчас вре-
мени нет, сделаю завтра». Но эта система 
имеет смысл, только если она работает 
так, как была создана. Поэтому все нужно 
контролировать.

— Какие еще инструменты для подготов-
ки Вы используете?
— Мы проводим репетиции перед судеб-
ными заседаниями. Правда, это нечасто 
происходит, потому что это крайне трудо-
затратный процесс. Что такое репетиция? 
Это когда заблаговременно, до реально-
го слушания, мы собираемся и разбира-
ем роли. Ты — за нас, ты — за судью, а ты, 
например, представитель третьего лица. 
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И кто-то смотрящий — он сидит и записы-
вает свои замечания по ходу этого инсце-
нированного процесса. Дальше разыгры-
вается уже сам процесс. Желательно это 
делать хотя бы за два-три рабочих дня 
до реального слушания, чтобы оставалось 
время на исправление недостатков. И вто-
рое правило: когда разыгрывается процесс, 
он должен быть максимально близким 
к реальном у, то есть без всяких усмешек, 
отходов от правил . «Судья» проверяет явку, 
извещения, уточняет, есть ли ходатайства, 
заявления, препятствующие рассмотре-
нию дела, — и пошли-поехали.

— Процесс проходит непрерывно или Вы 
останавливаете его для разбора  ошибок?
— Очень важно не прерываться, потому 
что часто, когда делают такие репетиции, 
проходит буквально 10 минут и тут смотря-
щий юрист говорит: «Так, стоп, здесь не-
правильно, давайте обсуждать». И тогда 
это быстро перетекает в обсуждение дела. 
Естественно, обсуждение — это тоже край-
не полезная вещь. Я думаю, это все делают. 
Но почему важно не прерываться? Пото-
му что надо создать полное соответствие 
реальному процессу. А обсуждать процесс 
нужно только тогда, когда закончили ре-
петицию. Если это репетиция какого-то 
очень длинного процесса — например, речь 
идет про спор в иностранном суде или спор 
в третейском суде, где процесс может идти 
несколько дней, — тогда она разбивается 
на блоки. И обсуждение идет после завер-
шения каждого такого блока.

— Что позволяет выявить репетиция?
— Это проверка на прочность вашей по-
зиции. Поэтому главная роль у того, кто 
за оппонента. Сюда надо ставить очень хоро-
шего юриста, потому что его задача — разне-
сти вашу позицию в пух и прах. И чем лучше 
он с этой задачей справится, тем больше 

пользы он вам принесет. Потому что, когда 
мы готовим дело, у нас замыливается глаз. 
За месяц, два, три мы перестаем замечать 
какие-то вещи. А задача того, кто работа-
ет за оппонента, — посмотреть на дело све-
жим взглядом. Также очень важна вторая 
стадия — это разбор полетов, обсуждение 
того, что было. Для этого и нужен смотря-
щий, который все это подробно записывает . 
Чтобы потом все слабые моменты, выяв-
ленные в процессе репетиции, исправлять. 
Именно поэтому репетицию желательно 
проводить не впритык к реальному заседа-
нию, а за несколько рабочих дней.

— Если будет много проблем, то можно 
просто не успеть исправить ошибки.
— Если репетицию проводить в ночь перед 
реальным заседанием, то это может быть 
контрпродуктивно. Потому что если юрист, 
который был в роли оппонента, блестяще 
справился со своей ролью, то, поверьте 
мне, вы выйдете после репетиции удру-
ченным, без веры в победу. У вас не будет 
времени исправить свои ошибки. И будет 
только хуже. Если нет времени, лучше 
уж тогда идти в неведении в последний 
свой бой. Я советую как минимум по-
пробовать начать проводить репетиции 
по сложным делам. Еще один мой совет 
по сложным делам — готовить тезисы сво-
его  выступления.

— Каким образом Вы осуществляете 
их подготовку?
— Я ориентируюсь на состязательный 
документ , на основании которого буду вы-
ступать. Почему нужно готовить тезис ы? 
Главная причина в том, что человек по-
разному воспринимает информацию гла-
зами и ушами. Если глазами мы нормально 
воспринимаем всякую мелкую информа-
цию, например цифры и прочие детали, 
то ушами — гораздо хуже. Если устно спро-
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сить у человека, сколько будет 2508 + 2391, 
то никто не ответит. А если человек видит 
этот пример на бумаге, то быстро его счи-
тывает. Судьи воспринимают информацию 
точно так же, как и любой другой человек. 
Это означает, что нам надо письменную 
речь, которую мы готовили для восприятия 
глазами, адаптировать так, чтобы ее было 
удобно воспринимать ушами.

— Текст документа подаете в сжатом 
 формате?
— Я выкидываю все мелкие вещи, которые 
не так важны. Чаще всего выбрасываю не-
нужные цифры. Очень часто, когда мы си-
дим в судах, юристы перегружают слуша-
ние цифрами, какими-то номерами догово-
ров, актов. Все реквизиты есть уже на бума-
ге, не нужно их называть. Также я пытаюсь 
облегчить фразы. Устный язык менее фор-
мальный, чем письменный. А многие юри-
сты буквально зачитывают свои тяжеловес-
ные фразы. Цель — адаптировать документ 
к реальному выступлению. Например, 
у нас есть иск на 25 страницах. Я засекал: 

озвучивание одной страницы занимает 
от 2 до 3 минут, если это 12-й шрифт Times 
New Roman со стандартными  полями.

— Подтверждаю, сам несколько раз про-
верял это на практике.
— Допустим, я знаю из расписания слу-
шаний, что на нас выделили 15 минут. 
И понятно, что раз эти 15 минут выделе-
ны на две стороны в споре — а иногда есть 
и третьи лица, и еще есть процедурно-
техни ческая часть, — то на меня будет мак-
симум 6–7 минут. А наша апелляционная 
жалоба на 25 страницах. Из них 20 страниц 
по существу (отбрасываем титульный лист 
и последние страницы с перечнем прило-
жений). Значит, умножаем 20 на 2 — получа-
ем 40 минут выступления. Сами понимаете, 
шансы, что меня выслушают до конца, — 
1 к 10. Значит, мне нужно подогнать свою 
речь под 6–7 минут и 20 страниц нужно со-
кратить до 4. Этим, собственно, я и зани-
маюсь. Я всегда делаю два варианта: опти-
мистичный и пессимистичный. Сокращаю 
текст до 10–12 страниц — это мой оптими-
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стичный вариант. В этом тексте я выделяю 
важные места. Если по ходу выступления 
вижу, что реально более 6 минут не будут 
слушать, то озвучиваю только выделенное. 
Это пессимистичный вариант. А если судьи 
вдруг заслушались, то становлюсь оптими-
стом и добавляю из невыделенного.

— Как Вы формируете материалы дела?
— Правильная подготовка папок — важный 
аспект любого спора. Особенно если в деле 
много документов — три тома или больше . 
Мы всегда делаем копии всех материалов 
судебного дела. Если были какие-то отло-
жения, то соответственно обновляем. В суд 
едет курьер, помощник и копирует все, 
что там нового появилось. Также мы ста-
раемся понятно именовать каждый до-
кумент. Не просто «письмо от 9 апреля 
2022 года», а « письмо истца к ответчику 
от 9 апреля 2022 года о расторжении дого-
вора». И в описи есть колонка «Номер до-
кумента в наших папках» и колонка «Но-
мер в папках судебного дела». Я сразу могу 
найти документ и сослаться на него, если 
хочу, чтобы судья тоже посмотрел. Говорю: 
« Уважаемый суд, вот письмо истца к от-
ветчику от 9 апреля 2022 года, это 2-й том 
дела, лист 58». Соответственно, есть шанс, 
что судья откроет и тоже вместе с вами 
 почитает. 

— Учитываете ли Вы при подготовке 
к суду особенности поведения оппонен-
тов, которые будут Вам противостоять, 
либо особенности судьи, который будет 
рассматривать дело?
— Естественно, и судьи, и оппонентов. 
В первую очередь судьи. Во-первых, соби-
рается информация о судье: фотография,  
место рождения, образование, стаж и т. д. 
Потом готовим расширенную инфор ма-
цию. Смотрим судебные дела этого су-
дьи по похожим спорам: какую он занимал 

позицию. Например, хотим ходатайство-
вать об обеспечительных мерах. Мы смо-
трим, как судья к ним относится, изуча-
ем все предыдущие определения этого 
судьи на заданную тематику. Кроме того, 
мы в фирме раз в месяц проводим завтра-
ки, где обсуждаем всех судей, у которых 
судились за последний месяц. Сделали 
специальную таблицу, куда заносим резуль-
таты обсуждений, и, когда кто-то собира-
ется в суд, он смотрит в таблицу и видит: 
судья Иванова Мария Ивановна — крайне 
нервная, больше двух минут не дает гово-
рить и постоянно перебивает. Естественно, 
в той же таблице помечено, какой юрист 
оставил отзыв. Если что-то непонятно, 
можно пойти к этому юристу, поговорить 
с ним более подробно, что имелось в виду.

— Соответственно, если Вы будете гото-
вить свое выступление, то оно не будет 
на 40 минут, потому что Мария Иванов-
на не даст Вам столько говорить?
— Безусловно. Значит, мне надо под нее 
подстраиваться. Ужиматься в две минуты 
либо что-то придумывать, чтобы заставить 
ее слушать дольше. Информацию о судь-
ях я могу собрать из разных источников. 
Во-первых, собственный опыт, интернет, 
публикации тех же судей мы всегда чита-
ем, в том же журнале «Арбитражная прак-
тика». Вдруг судья что-то писал на тему, 
которая может быть задействована в этом 
деле. Это полезно знать. Нельзя сказать 
в суде: «Уважаемый суд, Вы же сами пи-
сали в номере пятом такого-то журнала». 
Но как минимум, если из этого номера 
вы узнали позицию судьи по определен-
ному вопросу и она вам выгодна, значит, 
вы можете использовать ту же логику, кото-
рую судья использовал в этой статье. А если 
она невыгодна, об этом тоже полезно знать. 
Потому  что вряд ли вам удастся убедить 
судью изменить свою точку зрения.
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— Если судья целую статью написал 
на эту тему, то явно эту позицию твердо 
за нимает.
— Значит, вам надо выстраивать иную 
стратегию  защиты. И то же самое с оппо-
нентом. Очень важно знать конкретного 
человека , но не менее важно знать и фирму. 
Например, мы знаем, что эти представители 
от такой-то юридической фирмы. И мы слы-
шали, что они используют разные недобро-
совестные практик и. Соответственно , начи-
наем себя как-то подстраховывать. Плюс, 
если говорить про оппонентов, мы всег-
да стараемся установить контакт с ними 
на предмет заблаговременного обмена ка-
кими-либо документами. Чтобы не было ни-
каких сюрпризов, ведущих к затягиванию 
дела. Это не озна чает, что с нами всегда ко-
оперируются, — иногда и посылают подаль-
ше. Но нередко это работает.  Согласен аб-
солютно, что изучать судью и оппонента — 
это совершенно необходимый  элемент под-
готовки к слушани ю.

— Можно ли использовать позицию оп-
понентов в судебном процессе? Напри-
мер, они в статье заняли какую-то пози-
цию, а в споре доказывают иное.
— Можно, но крайне сомнительно. Если это 
судья или эксперт, то понятно, что знание 
его точки зрения может вам помочь. В слу-
чае судьи это предвзятость, в случае экспер-
та — нестабильность, противоречие самому 
себе. А если это представитель стороны, все 
же понимают, что он должен защищать свою 
сторону. Если он поменяет свою точку зре-
ния для этого, то в этом нет ничего предосу-
дительного. Судья же выясняет не его точку 
зрения, а истину. Поэтому  встать и россий-
скому судье сказать: «Вот видите, представи-
тель ответчика говорит, что надо так толко-
вать эту правовую норму, а в своей статье пя-
тилетней давности он писал  по-другому» — 
это ход скорее мало убедительный.

— Насколько полезно может быть при-
влечение публичного внимания к са-
мому  процессу средствами массовой 
информаци и?
— Первая цель — наиболее распростра-
ненная, когда есть подозрение в корруп-
ционности суда и встает вопрос о том, как 
с этим бороться. Одно из средств — при-
влечение максимального внимания обще-
ственности. Естественно, это не панацея. 
Но привлечение внимания общества мо-
жет быть неплохим  инструментом воздей-
ствия на коррумпированного судью. Вторая 
цель — формирование давления на другую 
сторону, когда она понимает, что это теперь 
не просто суд, а некая PR-кампания, кото-
рую она может проиграть. Соответственно, 
это может понудить ее пойти на переговоры.

— В целом насколько часто это исполь-
зуется?
— В нашей фирме это используется неча-
сто. Здесь несколько причин. Во-первых, 
подозрение в коррупции — вещь очень 
спорная . Чаще всего сложно найти какие-то 
подтверждения. Судья может просто вести 
себя неадекватно. А может быть, юристы 
вообще  просто проигрывают дела и говорят, 
что судья купленный. Это же не озна чает, 
что он на самом деле купленный. Может 
быть, юрист был плохой. Или юрист хоро-
ший, но позиция плохая. Во-вторых, это до-
статочно дорого. В-третьих, может и ответ 
прилететь. 

— Чему стоит уделять больше внимания 
в российском суде — письменной позиции 
или устному выступлению?
— Очень хороший и сложный вопрос. Это 
зависит от конкретного судьи: кто-то боль-
ше читатель, кто-то больше слушатель. 
В целом я полагаю, что все важно. Но если 
вы вынуждены выбирать, то для россий-
ского суда важнее все-таки выступление. 
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Многие  судьи в силу перегруженности чита-
ют документы бегло, а то и вовсе пропуска-
ют. А выступление, пусть оно будет на пять 
минут, судья уж точно услышит, особенно 
если вы хорошо выступаете. Вы должны 
учиться говорить коротко и ясно о большом 
и сложном. 

— Подход к письменным документам дол-
жен быть аналогичным?
— Да, то же самое: коротко и ясно о боль-
шом и сложном. Я, как руководитель, очень 
редко пишу документы с нуля, моя основ-
ная функция при ведении судебного дела — 
проверка и правка проектов. И одна из ос-
новных функций — это сокращение доку-
ментов. Почти всегда документ можно без-
болезненно сократить в два раза и более. 
Юристы очень любят использовать много 
слов там, где можно обойтись одним-двумя. 
Например, фраза «согласно действующему 
законодательству Российской Федерации». 
Вот прямо хлебом не корми, дай три-четыре 
раза на странице это написать, а потом еще 
при выступлении сказать. А на самом деле 
эта фраза в 90 процентах случаев неоправ-
данно раздутая. Слова «согласно закону» 
вполне ее заменяют, если не идет спор о том, 
право какой юрисдикции применяется или 
в какой редакции стоит читать закон. Если 
надо на что-то сослаться, сошлитесь на кон-
кретную статью конкретного закона.

— Если мы говорим именно об устном 
выступлении, какие-то секреты, кроме 
как говорить коротко, у Вас есть?
— Никаких секретов нет. Большинство 
приемов и идей рождаются прямо по ходу. 
Это одно из главных достоинств судеб-
ного юриста — умение быстро перестраи-
ваться по ситуации. Так умеют делать про-
центов 10 людей. Всем остальным тяже-
ло в судах , особенно  в российских, где все 
очень непредсказуемо. Также секреты силь-

но зависят от моей роли в процессе. Если 
я ответчик, то буду, скорее всего, отталки-
ваться от выступления истца. Любые вы-
ступления предполагают как минимум два 
сценария. Сценарий первый: я иду первым, 
я нападаю. Сценарий второй: я отталкива-
юсь от предыдущего выступления, я кри-
тикую его.

— Естественно, это может быть и смесь 
первого и второго сценариев.
— Да, такие ситуации тоже встречаются. 
Также это сильно зависит от общего плана 
выступления. В российских судах не при-
нято заранее согласовывать график выступ-
лений в слушании. 

— Общий план выступления больше под-
ходит для международного коммерче-
ского арбитража.
— Потому что там слушание идет дол-
го, иногда несколько дней, а то и недель. 
Там чаще всего заранее согласовывается: 
собираемся в 10 утра, с 10 до 11 часов вы-
ступает истец, с 11 до 12 выступает ответчик, 
потом свидетель и т. д. В арбитражных су-
дах, судах общей юрисдикции мне иногда 
удавалось убедить суд: «Давайте разделим 
выступления на блоки. Потому что, ува-
жаемый суд, Вам же будет проще понять. 
Давайте сначала мы все разберем по сути 
спора, потом перейдем к исковой давности, 
а потом — к расчету неустойки». Иногда су-
дьи соглашаются.

Главная рекомендация довольно простая. 
Как говорят англичане, horses for courses, 
то есть правильная лошадь для правильной 
скачки. Нет однозначно полезного для вас 
приема. В определенных случаях прием вам 
будет полезен, а в других — вреден. Важно 
понять, чего вы хотите в конечном итоге. 
В одном случае вы хотите, чтобы судья все 
понял в деле, а в другом — чтобы он ничего 
не понял, так как дело не в вашу пользу 
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